

des signes d'une mauvaise santé, alors cet homme ne risque pas seulement de perdre son emploi, mais également sa vie.

**Une épreuve de dix jours.** Daniel lui suggère de les mettre à l'épreuve pendant dix jours durant lesquels lui et ses amis croyants ne mangeront que des légumes et ne boiront que de l'eau. Daniel est certain que Dieu honorera leur prise de position et qu'ils ne seront pas physiquement inférieurs aux autres jeunes. Après dix jours de ce régime, la balance livre son verdict. Daniel et ses amis sont plus forts et en meilleure santé que leurs condisciples. Les craintes du surveillant se dissipent et il accepte de poursuivre le régime qu'ils souhaitaient. Dieu est fidèle.

**Choisi pour une haute fonction.** Trois années plus tard, au terme de la formation, les quatre jeunes Juifs s'avèrent être les plus aptes physiquement et les plus compétents intellectuellement. Parce qu'ils ont obéi au Seigneur, celui-ci les a assistés et leur a donné une compréhension et une connaissance bien supérieures à celles des autres jeunes de leur âge, même en matière d'interprétation des rêves, une science très appréciée dans le monde antique. Le grand jour arrive où on les présente au roi. Nebucadnetsar les prend à son service personnel et les trouve plus utiles et plus capables que tous ses conseillers professionnels.

**Une vie qui force le respect.** Le Seigneur Jésus-Christ déclare qu'il n'y a personne qui, ayant renoncé à sa maison et à ses relations personnelles à cause du royaume de Dieu, ne recevra beaucoup plus dans cette vie présente et la vie éternelle dans le siècle à venir (*Luc 18:29,30*). Pendant de nombreuses années, Daniel occupe un poste influent au cœur même de l'Empire. Des rois se succèdent sur le trône et en sont chassés, mais pendant des décennies, Daniel reste leur conseiller et le soutien des Juifs, son peuple.

Lui et ses trois amis subissent la persécution de la part de rivaux jaloux ; en plusieurs occasions, ils sont livrés aux griffes de la mort, mais à aucun moment leur foi en Dieu ne chancelle. Le Seigneur les fortifie et leur porte secours ; finalement il donne publiquement raison à ses serviteurs.

Encouragez les enfants à respecter ces jeunes gens et leur loyauté au Seigneur. Incitez-les à suivre leur exemple, à chercher sincèrement et à trouver le Seigneur dès leur jeune âge pour que Dieu les guide, les bénisse et les rende utiles.

#### Aide visuelle

Utilisez l'**AV40**, p.155, pour impressionner les enfants par la splendeur de la grande ville de Babylone au temps de Daniel.

### Leçon 161 L'orgueil Nebucadnetsar ordonne l'adoration de sa statue

#### Daniel chapitres 2-4

**But** Montrer qu'une confiance en soi orgueilleuse est toujours mauvaise. Aider les enfants à s'examiner eux-mêmes pendant qu'il est possible de se tourner vers le Seigneur.

#### Conseils aux moniteurs

L'orgueil est un des plus grands obstacles rencontrés dans la recherche du Seigneur. Le diable le sait trop bien et cherche à l'entretenir même chez les plus jeunes. Tous les efforts de la société visent à développer ce sentiment de confiance en soi et l'égotisme. Il n'est donc pas étonnant que les enfants d'aujourd'hui aient du mal à

apprécier les valeurs de l'humilité, de l'honnêteté, de la bonté et de l'altruisme !

### Déroulement de la leçon

**Introduction.** Mettez l'eau à la bouche des enfants en annonçant que la leçon de ce jour décrit comment Dieu réduisit le roi le plus puissant du monde d'alors à l'existence d'un animal. Ce n'est qu'après avoir été ainsi humilié que le roi reconnut l'Éternel et son immense pouvoir.

**Privilège hérité.** Rappelez brièvement la leçon de la semaine passée, Nebucadnetsar, ses victoires militaires, sa superbe capitale Babylone. Le roi doit toute cette splendeur et cette puissance au Dieu tout-puissant. Il l'a reconnu à la suite d'un rêve remarquable que Daniel lui interprète (*Daniel 2:47*). Nous savons aussi que ce roi tenait l'essentiel de son pouvoir de son père qui fut l'un des plus grands bâtisseurs d'empires des temps anciens.

**1. L'orgueil surgit : une statue en or.** Bien que Daniel ait indiqué à Nebucadnetsar que son pouvoir lui vient du *Très-Haut*, le roi commence à s'enorgueillir et à s'attribuer le mérite de tous ses succès. En peu de temps, ces choses lui montent tellement à la tête qu'il se dit que tous ses sujets doivent reconnaître sa grandeur. Il commande la construction d'une statue gigantesque en or, censée le représenter, et ordonne à tout le monde de se prosterner devant elle et de l'adorer à certains moments. Cette statue mesure environ 30 mètres de haut et 3 mètres de large.

Donnez quelques exemples d'orgueil dans le monde actuel.

a. L'orgueil au sein des nations. Même à notre époque, des gens défilent devant d'immenses portraits de leurs dirigeants. Les gens

vouent un vrai culte à leurs «stars». Indiquez des domaines précis dans lesquels les gens placent leur orgueil.

b. L'orgueil chez les enfants. On aime être admiré, flatté et félicité. Mais attention ! L'orgueil se développe toujours et gagne l'être tout entier comme une horrible maladie. Les enfants ne connaissent-ils pas un garçon ou une fille chez qui un petit succès est monté à la tête ? C'était peut-être quelqu'un de gentil mais qui, devenu chef de classe ou le meilleur en sport, est devenu prétentieux, s'est vanté et s'est mis à se moquer des autres moins doués que lui. Certaines personnes se vantent même de leur agressivité ou de leurs réussites à tricher, voler ou à commettre d'autres méfaits.

c. L'orgueil dans l'incrédulité. Les gens s'enorgueillissent quand ils mettent en oubli *tout ce qu'ils doivent à Dieu*. Or, chacun de nous dépend de lui pour sa vie même. Nous lui devons notre existence et tout ce que nous avons. Qu'il est ridicule de se vanter de l'apparence ou des capacités ! À partir du moment où on estime que rien n'importe plus que ce qu'on possède ou désire, l'orgueil domine le cœur.

**Première leçon tirée de la fournaise ardente.** Nebucadnetsar reçoit un avertissement solennel que son orgueil est allé trop loin. Schadrak, Méschac et Abed-Nego rendent un témoignage courageux en refusant de se prosterner devant la statue sur l'ordre du roi. Celui-ci profère des menaces terribles contre eux, mais ils persistent dans leur refus. Ils ne refusent pas d'obéir au roi seulement parce qu'ils croient Dieu capable de les délivrer de la fournaise ardente, ils préfèrent être brûlés vifs plutôt que d'adorer l'idole en or (*3:18*). Imaginez la fureur de Nebucadnetsar devant cette insulte, et les mesures qu'il prend (*vv.19,20*). Racontez les événements extraordinaires qui suivent et leurs effets sur le roi en l'humiliant (*vv.21-29*).

Lorsque les trois hommes sortent de la fournaise chauffée à blanc sans porter la moindre trace de brûlure, Nebucadnetsar reconnaît qu'ils adorent un Dieu vivant qui les a protégés parce qu'ils ont refusé de se prosterner devant son idole. Il confesse alors qu'aucun autre Dieu ne peut sauver comme celui-ci et décrète que la loi doit respecter et protéger le peuple de Dieu.

Dieu envoie souvent des avertissements par une conscience qui accuse notre orgueil, ou une amère désillusion parce que notre désir orgueilleux pour quelque chose a été contrarié (un autre élève nous a été préféré pour intégrer l'équipe sportive). Dieu peut nous parler par une leçon de la Bible qui révèle notre orgueil. Nous pouvons aussi être ébranlés par un événement dramatique (donnez des exemples adaptés à l'âge des enfants) ; à la suite de tout cela, comme Nebucadnetsar, nous décidons de penser beaucoup plus à Dieu à l'avenir.

**2. Rechute dans l'orgueil.** Le roi a pris une telle résolution. Après que les trois hommes sortent de la fournaise sans même sentir l'odeur du feu, il reconnaît la grandeur de leur Dieu. Mais rien ne prouve qu'il se soit vraiment humilié et tourné vers lui. Il décide simplement de se montrer plus tolérant avec les Juifs.

On peut se montrer plus «religieux» sans pour autant devenir chrétien. Beaucoup de gens se vantent même de l'intérêt qu'ils portent à la religion, mais s'ils ne se convertissent pas vraiment, leur orgueil continue de se développer. Sa croissance peut subir un arrêt temporaire, mais très vite l'ancienne confiance en soi, l'admiration de soi et l'ingratitude envers Dieu se glissent à nouveau dans le cœur. Peu de temps après la délivrance miraculeuse des trois Juifs, Nebucadnetsar se pâme d'admiration dans son palais.

**Deuxième leçon : un rêve prémonitoire.** Cette fois-ci, l'avertissement divin prend de nouveau la forme d'un rêve étonnant. Daniel

l'explique en ayant un mauvais pressentiment (4:19). Efforcez-vous de rendre le rêve aussi palpitant que possible. Son message est limpide. Il décrit la grandeur de l'Empire de Nebucadnetsar sous la forme d'un arbre gigantesque (vv.20-22) qui est abattu et dont il ne reste qu'une souche (vv.23-25). Le roi est ainsi averti de manière détaillée des conséquences désastreuses d'un nouvel accès d'orgueil.

Avons-nous déjà réfléchi à la rapidité avec laquelle nos capacités et nos succès peuvent nous être ôtés ? Avec quelle soudaineté un grand footballeur voit sa carrière compromise par une fracture de la jambe ! À quoi servent toutes les connaissances acquises lors des études si la crise économique et le chômage empêchent de les mettre en valeur ? Combien vite la maladie peut anéantir nos plans ! À quoi bon réussir dans cette vie si c'est au prix de l'éternité en enfer ?

**3. L'orgueil réapparaît : Babylone la grande.** Dieu fait preuve de bonté en lançant cet avertissement à ce fier monarque. Mais le temps s'écoule, et Nebucadnetsar témoigne encore moins de respect pour Dieu. Un an plus tard, il se promène sur le toit du palais et admire ses réalisations en ne manquant pas de s'en attribuer la gloire. Quelle stupidité ! En fait, ce sont les architectes, les maçons et les artisans qui ont conçu et construit la grande cité de Babylone. C'est le père du roi qui a posé les fondations de ce vaste empire. Par-dessus tout, c'est Dieu qui a permis à Nebucadnetsar d'atteindre cette position éminente pour châtier les Juifs temporairement. Pourtant, le roi se vante : «N'est-ce pas ici Babylone la grande, que j'ai bâtie... par la puissance de ma force et pour la gloire de ma magnificence ?» (Daniel 4:30)

**Troisième leçon : parmi les animaux.** L'un des plus grands maîtres du monde est réduit à végéter comme un pauvre idiot ! Il

connaîtrait un sort déjà suffisamment triste s'il était destitué et obligé de vivre dans la pauvreté et la honte. Mais le châtement est pire : *chassé du milieu des hommes*, il est réduit à l'état d'animal. Les puissants sont renversés. Plus l'homme s'élève, plus sa chute est grande ! Plus notre orgueil est grand, plus nous devons nous humilier.

**La grâce de Dieu envers Nebucadnetsar.** Malgré cette mesure spectaculaire, Dieu ne renverse pas immédiatement son empire. Quand le roi retrouve la raison, son royaume est encore intact et il en reprend les rênes, comme Daniel l'a promis (vv.25,26). Alors, le puissant monarque est enfin disposé à reconnaître que les œuvres de Dieu *sont toujours vraies et justes*, et qu'il *peut abaisser ceux qui marchent avec orgueil* (v.37).

**La grâce de Dieu envers nous.** Avant que quiconque devienne chrétien, il doit être humilié. On peut comparer les jeunes qui veulent vivre sans Dieu à un petit garçon qui s'estime trop intelligent pour aller à l'école. Le monde nous fait croire que nous sommes doués et bons, et que nous n'avons pas besoin du Seigneur. La Bible, elle, enseigne que nous dépendons de Dieu pour la vie et l'expérience spirituelles et que si nous ne nous tournons pas vers lui, nous ne les aurons jamais.

Le monde nous dit de faire confiance à nos aptitudes et à notre bon sens, mais la Bible dit que nous sommes de pauvres pécheurs perdus aux yeux de Dieu. Le monde prétend que nous finirons par nous en sortir tout seuls, mais la Bible affirme que nous avons besoin d'aller vers le Sauveur de toute urgence. Quelle folie de la part de l'être humain de s'appuyer sur ses petites œuvres, sur les applaudissements de ses semblables, sur les mensonges flatteurs du diable ! Avec quelle facilité Dieu peut nous humilier comme il le fit pour le roi babylonien ! Encouragez les enfants à imiter

Schadrac, Méschac, Abed-Nego et Daniel qui obéirent humblement au Seigneur et abandonnèrent leur avenir entre ses mains sages et puissantes.

Invitez-les à se joindre à la vaste multitude de ceux qui, au fil des siècles, sont allés à la croix de Christ, ont reconnu avec honte combien ils étaient pécheurs aux yeux de Dieu, et ont fait confiance aux souffrances et à la mort du Seigneur Jésus à la place des pécheurs comme unique moyen d'obtenir le pardon, la vie nouvelle et une place dans le ciel.

#### Aide visuelle

De nombreux livres contiennent des représentations de la statue en or, de la fournaise ardente et de l'humiliation de Nebucadnetsar. Utilisez-les pour graver dans l'esprit des enfants les trois points principaux de la leçon. Servez-vous également de l'illustration de Babylone utilisée dans la leçon précédente.

### Leçon 162 Le mépris pour Dieu Belschatsar voit l'écriture sur le mur

Daniel 5 ; cf. Jérémie 51

**But** Sortir les enfants de l'indifférence et la suffisance qui s'emparent de chaque génération impie, et les aider à voir l'imminence du jugement divin.

#### Conseils aux moniteurs

L'une de nos plus grandes craintes en ce temps d'impiété extrême est que le Seigneur revienne et ne trouve pas les enfants prêts à le